



Ipsos Reid Public Affairs

ROP-446-07
Date du contrat : 27 février 2008



Sondage sur les Amériques 2008 Résumé - Mars 2008

Préparé pour : Affaires étrangères et Commerce international Canada

Soumis par : Ipsos Reid Corporation

No du contrat : 08170-070660/001/CY

This report is also available in English

Préparé pour :
Affaires étrangères et Commerce international Canada
Édifice Lester B. Pearson
125, promenade Sussex
2ième étage
Ottawa (Ontario)
K1A 0G2
kevin.chappell@international.gc.ca

Affaires publiques Ipsos Reid
1, rue Nicholas
Bureau 1400
Ottawa (Ontario) K1N 7B7
Tél. : 613 241-5802
Télec. : 613 241-5460
www.ipsos.ca

Résumé

Lorsqu'on demande aux répondants de définir le terme « les Amériques », la plupart nomment l'Amérique du Nord ou l'Amérique du Sud, et certains mentionnent l'Amérique centrale, les États-Unis ou même le Canada. Les répondants plus scolarisés ou à revenu plus élevé ont plus tendance à mentionner l'Amérique du Nord, l'Amérique du Sud ou l'Amérique centrale. Les répondants peu scolarisés ou à revenu inférieur ont plus tendance à ne pas être en mesure de répondre.

La majorité des répondants disent que les intérêts du Canada sont très ou plutôt liés à ce qui se passe aux États-Unis, au Mexique, en Amérique du Sud, en Amérique centrale et dans les Caraïbes. Une très grande majorité de Canadiens estiment que les intérêts du Canada sont fortement liés aux États-Unis; quatre répondants sur cinq (80 %) expriment cet avis. Le Mexique arrive loin au deuxième rang : un répondant sur quatre (25 %) juge que les intérêts du Canada sont fortement liés à ce pays. Seulement un répondant sur dix croit que les intérêts du Canada sont fortement liés à l'Amérique du Sud (10 %), à l'Amérique centrale (11 %) et aux Caraïbes (9 %). Même si les répondants ne voient pas de lien fort entre le Canada et l'Amérique du Sud, l'Amérique centrale ou les Caraïbes, trois sur dix jugent que ce qui se passe dans ces régions est très important pour le Canada.

Les répondants ont plus tendance à indiquer l'incidence de l'activité économique comme étant une raison pour laquelle ils estiment que ce qui se passe en Amérique centrale, en Amérique du Sud et dans les Caraïbes est important; ils invoquent cette raison deux fois plus souvent que celle qui vient au deuxième rang. Fait intéressant, le manque d'activité économique est aussi une raison importante pour laquelle les répondants estiment qu'il n'est pas important de savoir ce qui se passe dans ces régions.

Près de quatre Canadiens sur cinq sont pour l'idée d'un resserrement des liens avec l'Amérique du Sud (79 %), l'Amérique centrale (78 %) ou les Caraïbes (78 %). Les répondants plus scolarisés et à revenu plus élevé sont encore plus en faveur de cette idée.

La plupart des Canadiens sont d'accord pour dire que plusieurs objectifs sont importants pour la politique étrangère du Canada en Amérique centrale, en Amérique du Sud et dans les Caraïbes. La lutte contre le trafic de drogue, l'augmentation des exportations et l'amélioration de la sécurité sont perçues comme les objectifs les plus importants, suivis de la promotion des valeurs canadiennes comme la démocratie, de la mise en œuvre d'un programme d'aide canadien et de la stabilité politique. Les objectifs concernant la promotion de l'investissement dans la région et la promotion du Canada auprès d'immigrants qualifiés sont perçus comme étant moins importants que les autres.

Conclusions

Selon une vaste proportion de Canadiens, ce qui se passe en Amérique centrale, en Amérique du Sud et dans les Caraïbes est important pour le Canada. Toutefois, le lien qu'ils voient avec ces pays n'est pas nécessairement aussi fort que celui qu'ils voient avec les États-Unis ou avec le Mexique.

L'activité économique est la première raison qui vient spontanément à l'esprit des répondants lorsqu'on leur demande d'expliquer pourquoi ce qui se passe en Amérique centrale, en Amérique du Sud et dans les Caraïbes est important pour le Canada. Les préoccupations en matière de trafic de drogue et de sécurité des Canadiens ne sont pas spontanément invoquées pour expliquer la nécessité de tenir compte de ce qui se passe en Amérique centrale, en Amérique du Sud et dans les Caraïbes. Mais, lorsqu'on soumet aux répondants une liste d'objectifs, ces préoccupations figurent au nombre des trois objectifs les plus importants dans la région.

Les résultats semblent indiquer que, même si la population n'est pas activement intéressée ou préoccupée par le sort de l'Amérique centrale, de l'Amérique du Sud ou des Caraïbes, elle est d'accord avec les objectifs de la politique étrangère du Canada en Amérique Centrale. Cela dit, bien que les Canadiens reconnaissent l'importance de questions-clés particulières à la région, par exemple le trafic de drogue et les problèmes de sécurité, il ne s'agit pas de raisons qui leur viennent spontanément à l'esprit lorsqu'on leur demande d'expliquer pourquoi les relations du Canada avec la région sont importantes.